

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

Leones, 15

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Teléfono, 70

Año VIII

Miércoles 3 de Octubre de 1906

Núm. 1.900

## La cuestión del día

### Nuevo escrito del Obispo de Tuy

Nuestro activo corresponsal señor Mencheta, nos envió ayer por telegrama un amplio extracto del nuevo escrito del Obispo de Tuy.

Es esta la cuestión del día el jalón que marca la divisoria de dos campos. El campo católico cuya doctrina enseñada siempre por la Iglesia, ha sido ahora recordada por los obispos de Tuy, Córdoba, Salamanca, Barcelona, Badajoz y Ciudad Real, y el campo anticatólico donde Romanones y Jimeno hacen tabla rasa de leyes y creencias coreadas por los rotativos y por esa turba multa de ignorantes que creen artículo de fe cuanto ven en letras de molde.

Del documento último sólo un periódico lo ha publicado íntegro. Todos los rotativos de Madrid solo publican alcances telegráficos análogos al que ayer publicamos y como creemos que el asunto es de gran importancia y que han de examinarlo con gusto nuestros lectores, hoy volvemos sobre él ampliando nuestras notas telegráficas.

Hé aquí el documento íntegro: Con verdadera repugnancia cogamos la pluma para ocuparnos en algo referente a nuestra circular del 1.º de los corrientes, la cual levantó contra Nos una tempestad horrible en la turbia atmósfera de la política.

No vamos sin embargo, a hacernos cargo de los ultrajes que con tal motivo nos ha inferido la Prensa sectaria. Esto lo teníamos previsto y descontado, porque hace tiempo que sabemos de lo que es capaz.

Es verdad que esos escándalos nos afligen profundamente, porque ellos revelan lo que son ciertos elementos políticos que por desgracia no carecen de partidarios; pero, por lo que a Nos personalmente toca, tenemos a Dios gracia suficiente fortaleza de alma para sobreponernos a todas esas infamias, y para seguir el camino que nuestra conciencia nos traza, sin preocuparnos de lo que sucederá o pueda.

Lo que nos obliga a volver sobre este asunto es el número y la calidad de las felicitaciones que por nuestro proceder hemos recibido, y seguimos recibiendo aún las cuales constituyen para Nos una compensación magnífica cual nunca hemos podido soñar, y por ella, después de dar gracias a Dios con toda la efusión del alma sentimos la necesidad de dárselas también a quienes nos las han proporcionado; y como nos es imposible contestar particularmente a todas y a cada una de las personas y colectividades que nos han escrito ó telegrafado, se las damos públicamente de este modo, y rogamos a los periódicos católicos que reproduzcan, en la forma que juzguen más oportuna, este testimonio de nuestra gratitud y aprecio, que también es para ellos.

Sería muy curioso, instructivo, y hasta edificante para el público, y no desistido de interés para los gobernantes saber como expresan y testifican sus sentimientos casi todos los que a Nos se han dirigido en esta ocasión; el vigor de la fe, el amor de la Religión, las disposiciones para resistir a todo el que pretenda lastimarla... Pero no podemos dar a la publicidad estos preciosos documentos, porque ya es demasiado. Nos molesta tanto ruido; nos afligen

los escándalos como ya hemos dicho, y los aplausos nos confunden. Lo que haremos es apuntar algunas observaciones pertinentes al caso.

Es la primera que acerca de este punto concreto la opinión católica se ha mostrado espontáneamente unánime lo cual podría darnos la clave para la tan deseada y tan necesaria unión, que no se realiza nunca, porque nos fijamos demasiado en cosas accidentales cuando en el fondo estamos todos perfectamente conformes.—No hay más que abrir los ojos para verlo.

¿Será preciso que venga la persecución franca para que prescindamos de nuestras diferencias? Motivos hay para temer que en los designios de Dios esté dispuesto así para nuestro castigo y para nuestra salvación; pero nosotros no debemos hacer esa cuenta; no debemos esperar a que la persecución llegue; debemos procurar prevenirla y evitarla.

La segunda observación que hemos hecho está a la vista de todos, y es contrapuesta a la anterior. Al lado del señor ministro de Gracia y Justicia se han colocado todos los periódicos más descaradamente impíos y más rabiosamente antimonárquicos para arrojar lodo y vomitar veneno contra el Obispo de Tuy.—El hecho es harto significativo, nos basta consignarlo; las consecuencias séquelas cualquiera que sepa discernir y tenga interés en conocerlas.—Bien decíamos Nos en otra ocasión que a nuestros anticlericales, a los que a pesar de su anticlericalismo pretenden pasar por católicos, les comprometía la vigilancia.

Algunos de los que nos han felicitado parecen al mismo tiempo inquietos por nuestra suerte ante las amenazas que se nos han dirigido, y por ello se muestran solidarios de nuestro proceder, hasta el punto de querer compartir las molestias que pudieran sobrevenirnos.

Es esto muy propio de las almas nobles y generosas, por lo cual les debemos agradecimiento especial. Pero tranquilícense nuestros buenos amigos, que también Nos estamos perfectamente tranquilo por lo que al particular se refiere. Lo mejor que pudiera suceder nos en este caso sería que nos hicieramos víctima de un atropello, pero no esperamos tener esta fortuna.

De todas maneras sépase que ni las amenazas ni los correctivos, si se nos impusieran, nos impedirán cumplir los deberes de nuestro ministerio pastoral según nos dicta nuestra honrada conciencia.

En verdad que no podemos abrigar la pretensión de hacerlo siempre con acierto, y si nos excedamos no reñunimos la responsabilidad que nos quepa. Las disposiciones pontificias siempre las recibiremos con la cabeza inclinada, en señal de absoluta sumisión; las del Poder civil las pesaremos en la balanza de lo justo y de lo conveniente, y las daremos el valor que tengan.

Nadie puede atribuirnos con justicia la necesidad de regar las atribuciones que al poder secular competen. Los que nos acusan de rebeldía nos calumnian, y la mayor parte de ellos lo hacen a sabiendas. La sumisión de los ciudadanos al Poder civil es doctrina católica, como lo es la sumisión de los fieles al poder eclesiástico. Pero acerca de la extensión y naturaleza de las atribuciones del Poder civil hay mucho que hablar, y bastante han hablado ya los teólogos y canonistas católicos, si nuestros acusadores quisieran enterarse.

Mas para nuestro gobierno bastamos apuntar ahora el error capital en que prácticamente incurra muchos de nuestros políticos, por más que en teoría se suelen sostenerlo.

Se cree, ó se aparenta creer, que el Estado es dueño de legislar como le parece en toda clase de asuntos que de algún modo puedan interesarle; y esto está tan lejos de la verdad, que no puede sostenerse sino partiendo del más crudo y desesperado ateísmo.

El Estado no puede legislar contra los eternos é inmutables principios de la moral y de la justicia, proclamados por la Religión y encarnados, digámoslo así, en la Iglesia.

El derecho natural y el divino positivo están sobre todos los demás y son intangibles para todo poder humano.

El civil y el eclesiástico tienen cada cual su esfera propia, y en cierto sentido recíprocamente independiente, pero siempre limitada en sí misma, y en ciertos casos la una por la otra, porque ejerciendo su acción sobre unos mismos individuos, que son a un tiempo súbditos del Estado y de la Iglesia, forzadamente se encuentran; y entonces para conservar la armonía es preciso que se pongan de acuerdo las dos potestades, eclesiástica y civil.

Por ello, cuando nose tienen en cuenta estos principios, y sobre todo cuan-

do abiertamente se les conculca, los Prelados de la Iglesia, más o menos en la doctrina, tenemos no sólo el derecho, sino también el deber de reclamar contra quien tal intente, y con mayor razón cuando no se trata de aquilatar las atribuciones del Poder legislativo para establecer una ley nueva, sino de un caso bastante más sencillo y claro; de si un miembro del Poder ejecutivo puede cambiar, en detrimento de la Religión del Estado, el sentido de una ley establecida ya.

Nos desconocemos ni negamos que aún en el triste caso de tener que combatir ó censurar las disposiciones del poder público, han de guardarse las consideraciones debidas a las personas. No hemos querido Nos faltar a ellas; pero tales consideraciones son difíciles de determinar, y deben ser recíprocas, y más bien han de consistir en hechos positivos que en fórmulas vagas. Los altos funcionarios del Estado, con los cuales solemos tratar los Obispos, son por regla general exquisitamente corteses y sumamente corteses con nosotros. Esto nos parece bien—¿cómo no?—y lo estimamos en cuanto vale.

Pero tal vez algunos de ellos juzgan que con eso han hecho lo bastante, y nosotros creemos que no: hay otras cosas que importan mucho más, y echamos muy de menos. Las omisiones frecuentes, y habituales, y al parecer sistemáticas, de protección y amparo para la Religión del Estado, especialmente en las manifestaciones del culto; la falta de represión de los ultrajes que se la infieren de palabra en reuniones públicas, y por escrito, diariamente, en la Prensa periódica, con lo cual toma cada día mayores vuelos la impiedad; y las acometidas que de vez en cuando, como por vía de ensayo, se le dirigen desde las mismas regiones del poder obligado a protegerla, nos tienen lacerada el alma; y el alma lacerada, al quejarse, deja escapar su amargura; y la amargura se traduce por animosidad, y acaso en la repulsa injuria y desacato a quien es causante de ella.

Ahora mismo no encontramos forma bastante suave para expresar lo que en conclusión queremos decir, y lo diremos sin embargo, porque no es justo que ceda lo principal a lo accesorio.—Decimos, pues, que no podemos tolerar en silencio que la Religión esté sirviendo como de cabeza de turco para el juego de algunos políticos. Ya que no podamos evitarlo, por lo menos lo pondremos al descubierto y lo denunciaremos al público.—Harto poco es.

Los que quieran rivalizar en celo por el bien de la Patria, demasiado tienen en que ejercitarlo para adquirir sólidos méritos, en virtud de los cuales puedan encumbrarse, sin meterse a perturbar las conciencias de los ánicos a quienes la conciencia sirve para algo de provecho.

Si se quiere hacer leña del árbol de la Religión, propóngase francamente su derribo, y veamos quiénes son los que empuñan el hacha y quiénes dirigen la operación. Ir poco a poco sacando astillas de su tronco para debilitar su vida, ó cercenar sus más bellas y fructíferas ramas mientras se permanece cobijado a su sombra, es algo parecido a traición y perfidia.

Y conste que no hablamos así porque nos aliente la impunidad, de la cual no podemos estar seguros; ni porque nos envalentona el éxito alcanzado, que para Nos es muy discutible: que no nos proponemos molestar a nadie; que no tenemos gusto en agravar nuestra situación. Hablamos porque sentimos la necesidad de hablar, y hablamos de este modo para que se no oiga y entienda.

† El Obispo de Tuy

## Comisión provincial

Sesión del 28 de Septiembre de 1906

En ella se adoptaron los siguientes acuerdos:

Conceder el ingreso en el departamento de dementes del Hospital de Águdos a Antonio Jurado Moreno.

Informar que procede ordenar al alcalde de Hornachuelos que en el plazo más breve posible envíe las certificaciones relativas al recurso de alzada interpuesto por don Federico García Daran y otro vecino de dicha villa contra un acuerdo de aquel Ayuntamiento. Conceder a don Gabriel Encarnilla Rodríguez, aspirante a oficial de Secretaría de la Junta de Agricultura la primer recompensa gradual por años de servicios.

Figurar en cargos del primer presupuesto que se forme la suma de 33 40 pesetas importe de los derechos devengados por el Notario don Diego del Río con motivo a su asistencia a dos subastas.

Autorizar a la expósita María de las Mercedes Expósito para que contraiga matrimonio.

Interesar de la Comisión de Hacienda que al formar el presupuesto ordinario

## BIBLIOTECA DE "EL DEFENSOR"

los pies me calentabas con tu aliento.  
> Ven pronto a que te cuente  
la causa que mis males ocasiona:  
y después, francamente  
me dirás si una tórtola es persona.  
«¿Lo que está aquí pasando hasta es impío.  
Me tratan de manera  
como si yo, a mi edad, ya no supiera  
que el quinto es no matar, padrino mío!»

IV  
«¿El quinto no matar? Virgen María!  
en mi interior decía.  
«¿Si aquel coro adorable  
de angelitos de Dios, allí metido,  
habrá por inocencia cometido  
alguna atrocidad inconfesable?  
Pero luego pensé, Pepita amable,  
que el ser mala a tu edad es ser divina,  
y abrigué la esperanza inapreciable  
de que la graa culpable  
lo faese mi adorada Guillermina;  
porque, lo mismo a mí que a todo viejo,  
en materias de gracia femenina  
me hace feliz el género diablejo.»

## El quinto no matar

### Poema en un canto

Conque ¡imperiosamente  
me manda: en tu carta peregrina  
que te diga a tí cosas y te cuente  
la historia de mi ahijada Guillermina?  
En cuanto a tí, a quien amo tiernamente,  
te diré ¡que sé yo!... que eras divina;  
y con respecto al ángel de pureza  
de unos ojos tan grandes y tan bellos,  
que se veía en ellos  
cuanto más grandes eran, más tristeza,  
te contaré que es tan fatal mi suerte,  
que soy como aquel bardo de la historia  
que, mientras tuvo voz, arpa y man oria,  
cantó a una niña ausente por la muerte,

para el año próximo recrezca en la plantilla del personal de la Contaduría el aumento de 500 pesetas sobre el sueldo que disfruta el oficial de la misma don Arturo Cabrera.

Conceder al Ayuntamiento de Adamauz el plazo de un mes para que salde sus débitos por contingente del tercer trimestre del año actual.

Aprobar las dietas y gastos devengados con motivo del expediente seguido contra el alcalde y concejales del Ayuntamiento de Castro del Río por débitos del primer trimestre del corriente año del contingente provincial y conceder el ingreso en la Casa Socorro Hospicio a Rafael Martín Delgado Serrano.

## La insurrección en Cuba

Han desembarcado 450 soldados de Infantería de Marina, marchando en tren a Cienfuegos y otros puntos de la isla donde existe tirantez entre insurrectos y voluntarios.

El departamento de la Guerra de Washington ha avisado a Mr. Taft que le enviará diariamente 6.000 soldados durante diez días.

La Habana fue ayer ocupada militarmente por los americanos.

La población manifestóse tranquila.

Las noticias que llegan de las provincias son optimistas.

El pueblo cubano parece aceptar la intervención con calma y filosofía.

En el Vaticano se siguen con interés los sucesos de Cuba.

El secretario, Sr. Merry del Val, ha dispuesto embarque el día 15 para la Habana el obispo de dicha diócesis, monseñor Aversa.

Este prelado hallase actualmente en Nápoles.

El Vaticano muéstrase decidido a mantener la delegación apostólica de Cuba, aunque la isla sea anexionada a los yanquis.

También la mantendrán en el caso de que la crisis termine con la declaración del protectorado.

Espérase que dicha delegación creará entre Washington y la Santa Sede el primer lazo que condazca al establecimiento de relaciones oficiales.

## EL FANATISMO ENTRE LOS FAKIRES

No es la primera vez que la prensa se ocupa de esos extraños alucinados llamados fakires; pero como apesar de lo mucho que se extienden las ideas modernas, cada día nos llegan noticias espeluznantes de los martirios que, llevados de su fanatismo, se infligen a sí mismos estos desgraciados, creemos oportuno dar a conocer a nuestros lectores nuevos casos de santa locura, presentados por viajeros a quienes se les concede con justiciable título de verídicos.

El fakir entre los árabes, es como el santón mahometano; vive de limosnas y vegeta en la más completa austeridad. En el Indostán como en toda la India, abundan estos sujetos, importados en la antigüedad por los musulmanes.

En todas partes arrastran una vida pobrísima y aventurera, sin familia sin asilo, vestido con harapón, pues el fakir según sus creencias, no debe de trabajar nunca.

Por esto quizá el clima indio es el mejor para su vida misérrima.

Mucho se ha dicho de los milagros que ejecutan, y los tormentos a que constantemente se someten.



Respecto a lo primero puede decirse que todo es falso; en cuanto a lo segundo cuanto se diga es poco, pues con ello esperan alcanzar la santidad o el estado de brahma.

Los fakires se acribillan el cuerpo a puñaladas, dicho se está, que no muy profundas, expone las más sensibles partes de su cuerpo a las mordeduras venenosas de insectos y reptiles; repudian cuanto ropa en buen uso se les regala; gozan sufriendo el constante picor de asquerosos parásitos, arrastran pesadas cadenas; emprenden largas caminatas por áridos terrenos a pie descalzo y cual si fueran completamente insensible al dolor, ó la contemplación misérrima del firmamento paraliza la circulación de su sangre, se causan heridas que su cicatrizan, sin que ellos hayan puesto ningún medio para ello.

Todo esto y el privarse de agua y de alimentos, con sólo objeto de alcanzar la gracia divina, es cosa muy corriente entre los fakires.

Para dar una idea de lo avezados que están a toda clase de torturas, citaremos un hecho reciente.



Respecto a lo primero puede decirse que todo es falso; en cuanto a lo segundo cuanto se diga es poco, pues con ello esperan alcanzar la santidad o el estado de brahma.

A la llegada del príncipe y la princesa de Gales a cierta ciudad asiática, no hace mucho tiempo, hubo un fakir que en honor a aquéllos, permaneció colgado de los pies durante su permanencia en aquel punto: más de tres cuartos de hora... Y salió con vida del trance.

## Pronósticos del tiempo

De la revista meteorológica de Sfeijoon extractamos los siguientes pronósticos para la primera quincena de Octubre.

Día 4, algunas lluvias y tormentas desde el O. a las regiones centrales.

Día 5, algunas lluvias y tormentas, particularmente desde el Cantábrico por el Centro al Mediterráneo, con vientos de entre S. O. y N. O.

Del 6 al 7 variable y un tanto ventoso de entre S. O. y N. O. con alguna lluvia desde el N. y N. E. al Centro.

El lunes 8, algunas nieblas y lluvias en Andalucía y Levante desde donde se propagarán un poco hasta la región central.

Del 9 al 10 se sentirá algún tanto en Andalucía y Levante la influencia de los centros perturbadores que empezarán a remontarse al Mediterráneo el miércoles 10.

El jueves 11 tiempo nebuloso y algunas lluvias y tormentas, especialmente desde el S. y S. E. hasta las regiones centrales, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El viernes 12 será parecido al día anterior.

El sábado 13 lluvias y algunas tormentas particularmente desde N. O. y N. al Centro; con vientos del segundo al tercer cuadrante.

Del 14 al 15 seguirán algunos chubascos y tormentas, principalmente desde N. y N. E. hasta la región central, con vientos de entre S. O. y N. O.

## Para los perros invalidos



Sabido es el inmenso cariño que muchas de las inglesas sienten por sus perillos, hasta el extremo de mimarlos cual si fuesen criaturas. No bastándoles el haber provisto a sus canes de bonitos abrigo y preciosas botinas, se les ponen también dentaduras a los que por su edad ó defecto físico carecen de ellas. Dichas dentaduras, una de las cuales reproduce nuestro grabado, suelen costar en Inglaterra de 150 á 200 francos.

También un afamado ortopedista del Reino Unido acaba de poner a la venta unas patas articuladas para perros, que han sido objetos de grandes elogios.

## AVISO

### Sociedad José Barea é Hijo

Precios al público desde el día 1.º al 7 de Octubre

Vaca con hueso á 1'72 pesetas kilo sin hueso á 2'48,

Ternera con hueso á 1'92, sin hueso á 2'92.

Macho, ó Borrego, á 1'56.

## Crónica Provincial

De Montilla

### Regreso

Después de verse en Baena, donde ha pasado una larga temporada, ayer regresó a esta ciudad la angelical y distinguida señorita Evangelina Arjona, hija del ilustrado empleado de este Excelentísimo Ayuntamiento, don Luis; Sea bienvenida.

### Novena

Hoy empieza en la iglesia de San Francisco una solemne novena, que los devotos dedican a Nuestra Señora del Rosario, en la que ocupará la Catedral Sagrada, el digno arcipreste de la parroquia de Santiago.

### Fiesta benéfica

Con objeto de allegar recursos para la Conferencia de San Vicente de Paul, varios jóvenes socios de la culta sociedad "Círculo de Cortesanos", con la cooperación de la Junta Directiva de dicho centro, proyectan para el día 15, día de la Aurora, dar una novillada, para la que han nombrado una presidencia compuesta de distinguidas jóvenes: como el fin que persiguen es laudable en extremo, de esperar es que este pueblo por demás inclinado á la caridad, responda á tan elevado llamamiento.

### El tiempo

El tiempo ha refrescado notablemente, disfrutándose una temperatura primaveral; los labradores se hallan del todo satisfechos, por las abundantes aguas otoñales que tanto bueno prometen para la próxima cosecha.

Hé aquí los precios en este mercado de cereales:

Trigo, á 35 reales fanega; cebada, á 16; habas, á 33; escanda, á 11; garbanzos, de 80 á 120; alpiste, á 40; aceite, á 58 reales arroba; carne de hebra á 1'28 pesetas kilo.

Alberto.

1.º Octubre 1906.

### D.ª Puente Jentil

### Defunción

El día 30 falleció en esta localidad la

virtuosa señora doña Isabel Estrada, viuda de Ariza.

Su muerte ha causado en este vecindario honda pena por sus relevantes dotes de piedad y su caridad inagotable.

La finada consagró su vida á la práctica de las virtudes cristianas, distinguiéndose en su amor á los pobres que hoy lloran desconsolados su muerte.

La conducción del cadáver al panteón familiar fué un imponente manifestación de duelo en que tomaron parte todas las clases sociales.

Las cintas que pendían del ataud fueron llevadas por don Francisco Morales Delgado, don Alberto Alvarez de Sotomayor, don Francisco Ortega Montilla, don Eduardo Morales Ariza, don Francisco Reina Padilla y don Luis Porra del Castillo.

Presidían el duelo el presbítero don José Morat Molina, el párroco del Carmen de Estepa don Antonio Escamilla, don Juan Delgado Brzón, don Francisco Lasarte, don José Morales Estrada, don Manuel Varo y Ariza, don Francisco Estrada Reina y don Francisco Varo y Ariza.

Enviamos á la distinguida familia de la finada nuestro más sentido pésame.

### Traslado

Ha trasladado su residencia á la Corte el profesor de instrucción primaria don Julian Cabello Contreras.

El señor Cabello ha desempeñado su ministerio en esta con gran celo, actividad é inteligencia, y deja un recuerdo honroso de sus trabajos en pro de la enseñanza.

### D. E. P.

Víctima de penosa enfermedad ha fallecido después de recibir los auxilios espirituales la señorita Rafaela Perez de Siles y Ruiz de los Mozos.

A la conducción del cadáver asistió un lucido cortejo que fué presidido por el párroco de Miragenil don Santiago Rivero Luna, que llevaba á su derecha á don Andrés Carvajal Perez de Siles, y don José Reina Carvajal, y á la izquierda á don José Ruiz de los Mozos y Martínez y á don Fernando Reina Carvajal.

Reciba la familia de la finada el pésame más sentido.

### Triste viaje

Con motivo del fallecimiento de su señora madre se encuentra en esta don Joaquín de Ariza y Estrada, una señora hermana Carmen y Rosario que se hallan de temporada en Malaga no han podido hacer este triste viaje por encontrarse las vías interceptadas.

### De paso

Procedente de Madrid y de paso por Granada ha estado en esta don Luis Felipe Reina Montilla.

### De otros pueblos

### Reclamado

Por hallarse reclamado por el juez instructor militar del regimiento cazadores de Treviño, la guardia civil del puesto de la Rambla ha detenido al vecino de la misma Diego Casa Castro.

### La enfermedad variolosa

Según telegrama recibido en este Gobierno civil durante las últimas veinte y cuatro horas, no ha ocurrido en Espiel ninguna invasión ni defunción de la enfermedad variolosa.

### Un guarda curda

La guardia civil de Doña Mencía ha detenido á un guarda que en estado de embriaguez amenazaba á todos en aquella estación férrea con una tercerola.

### Detenidos

Han sido detenidos en Puente Jentil veinte y tres vecinos de aquella villa que jugaban á los prohibidos en un café de aquella localidad.

## Crónica Local

### El jefe provincial

Ha marchado á Utrera el jefe provincial de nuestro partido Excelentísimo señor don José Contreras Carmona. Regresará á Córdoba del cuatro al cinco.

### El tipo del cambio

Del Real orden se ha declarado que el término medio del cambio de fran-

Con un mirar muy dulce y concentrado, la pobre ahijada mía, como el tayo tenía un aire serio, encantador y honrado. Tú sola eres tan bella; tú eres, como ella, el sol más hechicero; tú también, como ella, eres un ser que con el alma quiero.

Sus pestañas llevaban el pudor y la sombra cobijados, y con serena majestad, sombreaban sus ojos, por modestia algo asustados; y como, en torno de ellos, se sentía la seducción que viene desde adentro, donde quiera que estaba, ella era el centro de un grande remolino de alegría.

Mórbida y gruesa con igual encanto, era airosa aun cubierta con encanto; y de salud y de bondad modelo, se parecía al serafín de un cielo; pues, cual si un ángel de Morillo fuera, á la luz de un candor inextinguible, aquella niña buena y hechicera

parece que podría, si quisiera, ser impalpable, es más, ser invisible.

### III

Un día, aquella niña candorosa, avezada á las tiernas efusiones, con cierta ortografía caprichosa me escribió estos renglones (que los copió, dictándoselos ella otra Licurga grande y menos bella), cuyas letras, cual notas musicales, en fantásticas formas dibujadas, recordaban, en grupos desiguales, los dedos misteriosos de las hadas:

«Padrino, ven, ó moriré de espanto: de veras te lo digo.

Como en un mes he padecido tanto, tengo un hambre voraz de hablar contigo.

«¡Cuánto recuerdo, de ternura llena, que mi madre, formando mis delicias, me solía probar que o era buena con razones de abrazos y caricias!

«¡Qué diferencia de hoy padrino mío! ¿Recuerdas que, al traerme á este convento, porque hacía en el coche mucho frío,

# Mucho nos gastamos

y por lo tanto nos queda poco para emplear dineros en cosas extraordinarias. Sin embargo hay mucho que para presentarnos bien en este mundo no podemos carecer. Pero de donde tomar el dinero para comprar estos artículos caros (cuya mayoría viene del Extranjero) al contado?

## En Alemania confían á los Españoles

Una casa servidora suscrita al pío le sirve á precios originales de Fábrica bajo toda discreción y pagadero á plazos que Vd. indicará, puestos en su casa sin que tenga Vd. gasto alguno. Trajes completos de Señora y Caballero, impermeables, relojes para bolsillo y casa, toda la joyería moderna, muebles y adornos de toda clase para casa, bicicletas, motocicletas, máquinas para retratar, gemelos y millares artículos más.

Escriba Vd á la

**Empresa Alemana Exportadora Arnold Feuer**  
Berlin S. W. 4.8., Friedrichstrasse 27

mandando sus señas exactas y un sello de correo de una peseta suelta (sin pegar) y á vuelta del correo recibirá Vd. el catálogo grande con dibujos y precios.

# J. MIRANDA

Cirujano Dentista, Honorario de S. M.  
Gondomar, 8, pral. Córdoba

cos en el mes de Septiembre ha sido el de 11 03 por 100, que será el recargo que deberá imponerse á las fracciones inferiores á diez pesetas y á los aduados por declaración verbal de viajeros que se liquiden en las Administraciones de Aduanas durante el mes de Octubre y que han de percibirse en moneda de plata.

### Funerales

Esta mañana á las diez se han celebrado en la parroquia de San Pedro solemnemente funerales en sufragio del alma de la que fué digna esposa de nuestro querido amigo don José Carretero Serrano.

Las amplias naves de referida iglesia se hallaban ocupadas por numeroso público que acudió á testimoniar las simpatías de que goza el desconsolado viudo y las que supo captarse aquella gentil cordobesa, que se llamó Pilar Illescas y que deja este mundo de dolores en la primavera de su vida.

Allí vimos la minoría conservadora del Ayuntamiento y representantes de la republicana y liberal, nutrida representación del colegio de abogados, los Jefes de las dependencias municipales y un sinnúmero de personas de todas las clases sociales y partidos predominando la representación del partido conservador.

Presidían el duelo el director espiritual de la finada señor Angulo, quien tenía á su derecha al presidente de la Diputación señor González Lopez, el ex alcalde don Rafael Conde Jimenez y el hermano político de la finada don Manuel Carretero, y á su izquierda el alcalde interino don Rafael Jimenez Amigo, el juez interino, don Rodrigo Barasona, y el presidente del Casino Conservador don Antonio Pineda de las Infantas.

Terminada que fué la solemne vigilia en la que cantaron lecciones los señores Rodriguez y Luque se celebró la Misa de Requiem y se cantó un responso.

Acto seguido se pasó en marcha el fúnebre cortejo dirigiéndose al Cementerio de Nuestra Señora de la Salud.

El féretro iba conducido en una carroza de cuatro caballos y de él pendían seis cintas que llevaban don Enrique Fuentes Breña en representación de la junta directiva del partido; don Francisco Martínez Baltrán, por el Casino Conservador, don Manuel Enrique Barrios, teniente de alcalde conservador; don Luis Junguito Carrón, concejal conservador; don Salvador Muñoz Pérez, representando la minoría municipal barrosista, y don Manuel Varo Repiso, secretario del Ayuntamiento.

El cadáver recibió cristiana sepultura en el cementerio de Nuestra Señora de la Salud á las doce de la mañana.

Reciba la desconsolada familia de la finada nuestro más sentido pésame por pérdida tan irreparable, á la vez que pedimos á nuestros lectores una oración por el alma de esta malograda esposa.

### En la Audiencia

Mañana, ante la sección primera se verá en juicio oral y público una causa instruida en el juzgado de La Rambla, por el delito de estafa, contra Felipe Pedraza Villegas, que será defendido por el señor Barroso y representado por el señor Ramírez.

Ante la sección segunda y con intervención del jurado se verá otra causa instruida en el juzgado de Cabra, por el delito de robo, contra Manuel López Espinosa, que será defendido por el señor Molina Albenza y representado por el señor Espinosa.

### F. Guijo dentista

Gondomar 5, donde está la fotografía.

### Procesión

El próximo domingo, saldrá de San Agustín la procesión del Rosario, cuyo itinerario es el siguiente: Rejas de Don Gómez, Juan Rufo Alfaro, Alfonso XIII, García Lovera, Letrados, Claudio Marcelo, Ayuntamiento, San Pablo, Realejo, Isaac Peral, Osaña, Beatilla, á su iglesia.

### El tiempo

La temperatura máxima durante las últimas 24 horas ha sido 36 y la mínima 12'80

Esta mañana á las nueve la altura barométrica era 766 80 y la temperatura á la sombra 20 40

### La artillería

Esta tarde á las dos, según habíamos anunciado, llegaron en tren especial las dos baterías del primero montado.

Enseguida se procedió al desembarque de las caballerías y á montar las piezas y á las cuatro de la tarde desfiló por el Gran Capitán, Gondomar, Duque de Hornachuelos, Letrados, etcétera, al cuartel de Alfonso XII referida fueza. El marcial desfile ha sido presenciado por innumerables personas.

### Fuñción benéfica

En la noche del lunes, como teníamos anunciado, se verificó en el Cinematógrafo «La Rosa» la notable función organizada en beneficio de la Asociación Cordobesa de Caridad. La banda municipal de música ejecutó escogidas piezas y fué muy numerosa la concurrencia que asistió á todas las sesiones dando una nueva prueba de que sabe responder á los esfuerzos de quien se interesa por presentar los cuadros más artísticos y más aúto, cuando se trata, como en el caso presente, de allegar fondos para socorrer á las clases necesitadas.

El producto líquido que ha dejado esta función de despedida en favor de la Asociación, asciende á la cantidad de *cuatrocientas veinte y ocho pesetas con cincuenta céntimos*.

Como dato curioso que honra la generosidad del señor La Rosa, nos complacemos en consignar que con esta última función, son cuatro las que ha ofrecido durante su estancia en Córdoba en beneficio de la Asociación de Caridad y que el importe total de todas ellas se eleva á la respetable suma de *mil cienno noventa pesetas con setenta y cinco céntimos*.

Sati-techa debe de estar ciertamente la Asociación Cordobesa de Caridad, no menos que el señor don Antonio de la Rosa que tan buenos recuerdos ha sabido dejar de su permanencia entre nosotros.

### Alcalde

Ayer estuvo en esta, nuestro querido amigo el alcalde de Doña Mencía don Francisco Baras.

### Monte de Piedad

El lunes próximo 8 de Octubre tendrá lugar en este Establecimiento la subasta pública de alhajas procedentes de empeños hechos en la Central y Sarcusal primera durante el mes de Diciembre último y que con arreglo á los estatutos de la casa corresponden venderse.

Podrán ver las alhajas las personas que lo soliciten de Contaduría y se facilitará á quien lo desee lista impresa de las mismas.

El acto dará principio á las diez de la mañana.

### Zanherabuena

Anteayer inauguró su venta en Córdoba, sólo por 15 días, la tan afortunada realización de *Los Docks*, cuyos éxitos colosales y sorprendentes son debidos á la bondad de los géneros que venden, á la baratura de sus precios y al buen gusto y esmerada confección que expenden con grandes rebajas de precios.

De paso para la central de Madrid sólo permanecerán en esta capital quince días. Por lo tanto nada perderán nuestros lectores en aprovechar semejante ocasión.

Plaza de la Compañía, hoy Segasta.

### Minucias

Han sido denunciados una vendedora del mercado público que despachó un kilo de uvas con falta de 90 gramos un cochero de punto que ayer en la parada del Gran Capitán, promovió escándalo por no querer marchar á la parada que le correspondía, y el dueño de un puesto de quincalla del mercado público que promovió escándalo con una majar que le fué á comprar.

### Detenida

Ayer lo fué una mujer que en la plaza de San Juan insultó á un caballero.

### La Ultima Moda

Con el núm. 978 de *La Ultima Moda*, que contiene numerosos modelos de trajes de entretiempo para señoras y niñas, se reparte una hoja de Lánceria legante, un figurín acuarista, un patito cortado, un pliego de novela, y con la edición correspondiente, un precioo oromo con cenefas modernistas para tapetillos, 25 céntimos. Gratis núms. de muestra.—Velázquez, 42, hotel.

## Boletín Religioso

### Santo de mañana.

S. Francisco de Asís.  
—Mañana tercer día de novena á Nuestra Señora del Socorro, en su ermita, durante una misa rezada á las ocho y media.  
—El día cinco del corriente se celebrarán en la iglesia del Convento de Santa Ana, los ejercicios de primer viernes de mes en honor del Sagrado Corazón de Jesús.

A las ocho de la mañana será la misa de Comunión y á las cinco de la tarde los ejercicios de costumbre.

Mañana último día de la solemne novena que las religiosas terceras franciscanas dedican en honor de su serafico Padre San Francisco de Asís, en la iglesia de San Pedro de Aleánta, dando principio á las seis y cuarto de la tarde, rezándose la oración al Santísimo, santo rosario con letanía cantada, coplas al Santo y motete, concluyendo con la reserva.

—Mañana á las seis y media quinto día de la novena que la Hermandad del Santísimo Rosario, dedica anualmente á su excelsa Titular y Patrona en la Real Iglesia de San Pablo. Se expondrá S. D. M., seguirá el Rosario y letanía cantados ejercicio de la novena y sermón por nn Padre Misionero, terminado todos los días con los Gozos, Reserva y Salvo popular del Rosario.

El día 7, fiesta principal, tendrá lugar á las diez de la mañana la misa solemne con orquesta, en la cual hará el Panegirico el Muy Reverendo Padre Antonio Puseyo.

—Durante el mes de Octubre, en la Iglesia del Patriarca Señor San José, según lo dispuesto en años anteriores por Nuestro Reverendísimo Prelado, se rezará el Santo Rosario durante la Misa de ocho para pedir por las necesidades cada día, desgraciadamente, mayores de Nuestra Madre la Iglesia y del mundo entero.

—Durante el presente mes se hará en la parroquia de San Andrés el devoto ejercicio de la Misa del Rosario, consagrado á la Santísima Virgen. Todos los días á las siete y media, excepto S. D. M., se dirá una Misa rezada, durante la cual se rezará el rosario y la letanía, y á continuación se leerán las oraciones y meditación propias del día.

—En el Monasterio de la Encarnación, todas las tardes, á las cinco, se harán los ejercicios de la Misa de Rosar o. Los jueves y los domingos habrá copla, los sábados Salvo solemne.

—En las Religiosas Esclavas del S. C. de Jesús será este mes el retiro para señoras, dirigido por el R. P. Manuel Gomez, de la Compañía de Jesús, el jueves 4, por la mañana á las nueve y por la tarde á las cinco y media.

XIV ANIVERSARIO  
EL JÓVEN

D. Manuel Ortiz Molina

falleció el día 4 de Octubre de 1892

R. I. P.

Todas las misas que se celebran el día 4 del corriente, desde las siete y media de la mañana, por los señores sacerdotes invitados en la Iglesia de religiosas Capuchinas, así como el Jubileo Circular, serán en sufragio por su alma.  
Sus padres y hermanos ruegan á sus amigos e tengan presente en sus oraciones.

**DISPEPSIA,  
GASTRALGIA,  
VOMITOS,  
NEURASTENIA  
GASTRICA,  
DIARREA,**

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, ácida del estómago, acedías, insipiente, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago é intestinos, se curan, aunque tengan 30 años de antigüedad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL  
DE SALZ DE CARLOS**

Marca "STOMALIX",  
Serrano, 30, Farmacia  
MADRID  
Y principales del mundo.

## La Abundancia

Tocinería, Carnicería y Panadería  
JUDERIA 24, ESQUINA A LA CATEDRAL  
Despacho permanente, de seis mañana á diez noche.  
Carne de vaca con hueso, kilo. . . 1.72  
» » sin » » . . . 2.48  
» ternera con » » . . . 1.92  
» » sin » » . . . 2.92

Servicio á domicilio.—Judería, n.º 24

## Fornos

En Córdoba contres puertas.  
Jesus Maria 2 y siete Kilonos 1.

En este acreditado establecimiento, se continúa en el servicio tan esmerado y económico de los Almuerzos, Comidas y cenas á PESETA, que se cocen en un plato de carne como GASTAN, un plato de pescado, un pastel de fruta, queso, pan, vino tinto ó blanco, tabaco y para las señoras dulce.  
Gran surtido en vino verdad Montilla, Sallucar, Valdepeñas y aguardiente But., Cañalla y Consautina.

## A los salchicheros

Depósitos de tipos para embutido, de cerdo, vaca, y ternera.  
Para pedidos á Manuel Gonzalez Hoyos, Judería, 24.  
CÓRDOBA

CLÍNICA MÉDICO-QUIRÚRGICA

DEL

Ldo. don Fernando Marin

SAN ALVARO, 1

Consultas: de 9 á 11 de la mañana y de 2 á 4 de la tarde.

## Dr. Moreno Saenz

Especialista en enfermedades reo-ráticas, matriz y vía urinaria.

PABELLONES DE LA VICTORIA  
CÓRDOBA

## Vinos

Los excelentes vinos

del cosechero

DON ALEJANDRO MORENO GANETE.  
DE LUCENA

Se hallan de venta en los establecimientos de D. Antonio Fuentes, Paraíso 10; don Fernando Luque Carmona, Pérez de Castro 17 don Juan Sánchez, Puerta de Gallegos 2, y en el Hotel de España y Francia.

Probad y os convenceréis de que su bondad es irreprochable por todos conceptos.

## Por telégrafo

(De nuestro servicio especial)

### Los ministros heridos

Madrid 3 (13)

Navarro Reverter y Alvarado heridos ayer en el choque, contra una tapia, del automovil que los conducía á La Granja han asistido hoy á sus ministerios.

Ambos han recibido muchas felicitaciones por que no han sido cosa mayor las heridas de ayer.

### Consejo

Ahora se celebra Consejo de Ministros convocado á petición de Romanones para tratar del escrito segundo del Prelado de Tuy.

García Prieto también

Madrid 3 (13'15)

A la entrada de los ministros en Consejo García Prieto se acercó á los periodistas manifestándonos que era inexacto que el hubiera defendido al Obispo de Tuy porque la conducta de este Prelado no tiene defensa posible.

Mal abogado es el yerno de Montero, cuando esto dice, ocurriendo lo contrario, que lo que no tiene defensa es la conducta de Romanones.

### Revuelo

Adviértese la existencia de extraordinario revuelo político.

### Consejo

Madrid 3 (14)

Acaba de celebrarse el Consejo de Ministros.

En la nota oficiosa que del mismo se ha facilitado á la prensa, se dice que por unanimidad acordaron los ministros mantener y hacer cumplir la R. O. de Romanones sobre el matrimonio civil y el acuerdo tomado en el anterior consejo sobre este asunto.

### Contra el Obispo de Tuy

Madrid 3 (14'50)

Ampliando la nota oficiosa del Consejo de Ministros, podemos añadir que se ha acordado por unanimidad llevar al tribunal Supremo la circular del Obispo de Tuy.

Los ministros que no entienden de estas cosas, insisten en llamar Pastoral á la circular.

### Contra todos los Obispos

El gobierno en las ansias de la muerte se siente belicoso y ha dicho que procederá igualmente contra todos los Obispos que imiten la conducta del Obispo de Tuy.

El escrito en que el gobierno se querrela del Prelado de Tuy ante el Tribunal Supremo, está redactado en términos energicos.

Mencheta.

Imp. «El Defensor de Córdoba»—Lucena 15

# IMPRESA DE "EL DEFENSOR DE CORDOBA,"

## LEONES, NÚM. 15

En este nuevo Establecimiento se hacen con perfección y economía toda clase de trabajos tipográficos.

Revistas y periódicos ilustrados.  
Modelación para Ayuntamientos.  
Esquelas mortuorias y recordatorios.

Los Talleres de EL DEFENSOR cuentan con todos los elementos necesarios para que los trabajos que en los mismos se ejecutan reúnan todas las condiciones de buen gusto que exigen los modernos adelantos.

Calle Leones, núm. 15

Especialidad en convocatorias de novenas y fiestas religiosas á una ó varias tintas.

Trabajos comerciales, Memorandums, Facturas, Notas de precios, Recibos, Avisos de gico, Circulares, Cartas, Recibos talonarios, etc., etc.

Los trabajos que en los modernos adelantos.

Teléfono, núm. 70

### Aguas Minero-medicinales de la Colonia La Aliseda

Provincia de Jaén

Su altura sobre el nivel del mar es de 700 mts. Abierto al público desde 1.º de Septiembre.

**Manantial de San José**  
No tiene rival; desprende en 24 horas 20,365 62 litros de agua y con grandes elementos de radioactividad. Conocidos son los efectos prodigiosos de estas aguas en la mayor parte de las enfermedades del aparato respiratorio, como son: catarros laringeos y bronquiales, aunque estén sostenidos por lesiones cardíacas, infartos pulmonares, enfisemas, bronquiectasias, predisposición tuberculosa ó tuberculosis incipiente, tisis bacilar en primer y segundo periodo.

**Manantial de "La Salud,"**  
De efectos segurísimos en las enfermedades del aparato digestivo y urinario. Curan admirablemente las dispepsias gastralgias, úlceras del estómago ó del duodeno, catarros intestinales, infartos hepáticos y esplénicos, arenillas renales, anemias, linfatismo, diabetes sacarina, etc., etc.

### CLIMATOTERAPIA

El clima de la Aliseda es de montaña. La cordillera Mariánica la defiende de los aires del Norte. Los frondosos montes de escasa altura; los pintorescos valles; el aire embalsamado por multitud de plantas aromáticas de la familia de las labiadas; el suelo permeable y duro; la poca humedad atmosférica y la altitud sobre el nivel del mar, son los principales factores de aquel clima tónico y de delicioso panorama que tanto alega el espíritu del enfermo. La cura de aire que allí se hace constantemente, unida á la acción de sus notables aguas azoadas, ocasionan muchas curaciones que parecen milagrosas.

**TEMPORADAS OFICIALES** — Desde 15 de Abril á 31 de Junio y desde 1.º de Septiembre á 15 de Noviembre — Coches á los trenes mixtos en la Estación de Santa Elena (Ferrocarril de Madrid á Sevilla), sin necesidad de avisar. Fonda de las primeras de España y Restaurant sin alteración en los precios. — Café. — Duchas filiformes. — Pulverizaciones é Inhalaciones. — Servicios telefónicos y telegráficos. — Correo diario. — Misas á las 8 y 10 de la mañana en la capilla del Establecimiento. — Casas particulares de alquiler para los que deseen habérselas ellos mismos ó comer ó vivir independientemente.

La Sociedad Española de Información y Publicidad, establecida en Madrid en la calle del Príncipe, núm. 13, es la empresa de anuncios más importante de España. Ninguna otra ofrece ventajas semejantes. Apartado de Correos, n.º 871. Dirección telegráfica: Melgares, Madrid.

## Pomada del Dr. Avilés

### PARA LOS OJOS

De resultado práctico y seguro, confirmado por la experiencia, en la curación de la *terisipela* de los párpados, orzuelos, granulación, úlceras crónicas, inflamaciones, obrando como resolutive, y en las manchas del globo del ojo. Puede emplearse en la erisipela de la nariz, de las orejas y de la cabeza y en las *therpes costrosas* de la cara y de las manos, siempre con buen éxito. De venta en la Farmacia del Dr. Avilés. Cuesta de Luján, 2, y en la Droguería de la Unión Farmacéutica. — Calle Conde de Cárdenas. — Córdoba

## GRANDES ALMACENES DE PIANOS E INSTRUMENTOS

### DE LAS MEJORES MARCAS DEL MUNDO

Ventas al contado y á plazos. Alquileres, cambios, reparaciones y afinaciones

**(HIJO DE SANCHEZ GAMA, LERMA Y C.ª (S. EN C.))**

Calle Gondomar. — CORDOBA. — Casa fundada en 1880

Únicos en España que presta mayores facilidades para la adquisición de sus pianos. Pianos construcción norteamericana desde veinticinco pesetas mensuales y garantizados por tiempo ilimitado. Pianos y Armonios de las mejores marcas nacionales y extranjeras á precios de fábrica. Instrumentos de banda y orquesta. Música de todas las ediciones, para toda clase de instrumentos y para canto, de las Casas más importantes de Madrid, Barcelona y del extranjero. Gran existencia de música religiosa. Aparatos automáticos para tocar el piano por medio de pedales, los mejores que se conocen. Gramófonos de la Compañía Francesa desde ochenta pesetas, y discos impresionados para los mismos por los mejores artistas del mundo. Esta mejor máquina parlante. Volvedor automático de hojas de música. Pianos á cuerdas cruzadas, último sistema. Exportación á provincias. Pidanse catálogos y notas de precios.

Hijo de Sánchez Gama, Lerma y C.ª (S. en C.)  
APARTADO DE CORREOS NÚM. 17 CORDOBA

## La Estrella Sociedad Anónima de Seguros

Dirección general, Madrid: Tetuán, 17 y 19, y Preciados, 3, principal  
CAPITAL PTAS. 10.000.000. — GARANTIA depositada Ptas. 12.000.000

Administradores, depositarios y banqueros: Banco de Cartagena, Banco de Gijón, Banco Asturiano de Industria y Comercio de Oviedo.  
Seguros sobre la vida, contra el incendio y marítimos.  
Seguros de valores y paquetes. — Rentas vitalicias.  
Representante en todas las capitales y pueblos más importantes de España. Oficinas, calle Subdirector en las provincias de Córdoba y Granada: Don Antonio Conrotte. Alfasos, número 28, Córdoba.

### Sección Comercial

Nota de precios facilitados en la Cámara de Comercio: Aceite á 82 y 1/2 reales; trigo duro á 33 á 35 idem blanquillo, 32 33 cobada, 18 Habas moruna 36 á 38 Albariño 42 á 44 escoria 12 á 14 Albariño 30 á 34 barina blanca extra, 14 y 1/2 idem recia escmolada 15 idem recia superior 14 y 3/4 idem recia tercera 11 idem recia corriente 14 y 1/4 cabezuela candela, 10 salvado, 7 hoja, 4 6 cabezuela recio, 17 salvado, recio á Hoja recia 33 y 1/2 Garbanzos tierra 120 á 160 Garbanzos duros 80 á 90

Valores públicos: Madrid 2, 4 por 100 interior, 81,35 — 5 por 100 amortizable, 100,70 — Banco de España 433,50. — Compañía Arrendataria de Tabacos, 395,00 — Cheque vista París, 10,10. — Id. Londres, 27,70.

### Son los capachos

LA INDUSTRIA UBETENSE (Promiada en la Exposición de Córdoba) Los mejores los más baratos, los más conocidos, los que más se exportan. La industria Ubetense es la casa más acreditada y la que por la calidad de su género es proveedora de la Escuela de Oivicultura, establecida por el Gobierno en Jaén. Son las labores esmeradas. Se hacen con esparto curado. Es la obra de una sola mano. Por eso, los capachos para presas y vigas de molinos seciteros que vende La Industria Ubetense. No se rompen facilmente. No dan mal gusto al aceite. No causan vacíos. Consultad, para todo lo referente á este negocio, con el único representante A. CAZABAN

Pezo, 5. — Jaén: al que deben dirigirse todos los pedidos, acompañando buenas referencias. 10-3

### Almacenes de San Antonio

Con entrada de vía férrea para los vagones del ferrocarril. Se almacenan granos y líquidos, mediante moderado alquiler. Se facilita el medio de tomar fondos sobre las mercancías al módico interés del 4 y 1/2 por 100 anual. Para más detalles dirigirse á los señores Carbonell y Compañía, Córdoba.

### EN LA IMPRESA

## EL DEFENSOR DE CORDOBA

SE HACEN Facturas, Circulares, Tarjetas, Membretes, Besalamanos, Acciones, Recibos, Recordatorios, Mortuorias, Obras de lujó, Menús y toda clase de trabajos

Se admiten encargos á cualquier hora del día en la administración de este periódico. LEONES, 15

## PAPEL

En esta Administración se vende por arrobas.

## Viuda de Rafael Pineda

CISTER 12. — CORDOBA. Fabricación de Artículos de Oro y Plata.

Esta casa ofrece sus géneros á los precios de fábrica y como es peculiaridad para bodas y regalos.

Cuchillos, hechos á martillo, de plata de ley contrastados; peso 3 onzas; la onza con todos gastos á 3,90  
Cuchillos, hechos á martillo, de plata de ley contrastados; peso 4 onzas; la onza con todos gastos á 4,60  
Cuchillos fundidos, de plata de ley contrastados; peso 4 onzas; la onza con todos gastos á 3,75  
Cucharitas de plata contrastadas, para café, desde media onza de peso á 1,80  
Cuchillos, cabo de plata, para mesa, varios modelos, fabricados por la casa, desde 1,75  
Cuchillos, cabo de plata, para postre, varios modelos, fabricados por la casa, desde 1,55  
Cuchillos, cabo de plata, para postre, blancos y dorados. 0,95

Todos los artículos de esta casa son garantizados, tanto en peso como en calidades. Se compra oro y plata por todo su valor.

## Banco Aragonés de Seguros

Sociedad Anónima  
Capital social: 2.500.000 Ptas.  
Domiciliada en ZARAGOZA

Este Banco se dedicará por ahora principalmente, á crear en favor de los asegurados el capital necesario para la redención del servicio activo de las armas, á cuyo fin tiene á disposición del público tarifas económicas con diversas clases de contratos. Igualmente verifica seguros dotales desde 1000 á 5000 pesetas para niños y niñas, en condiciones altamente favorables para los asegurados. Pídanse tarifas y demás detalles al Sr. Director Gerente.

**BANCO ARAGONÉS DE SEGUROS**  
ZARAGOZA

Representante en esta provincia: D. Antonio Conrotte. — Oficinas, calle Alfasos 28. — CORDOBA

## BOVRIIL

Es estimulante y nutritivo. Una botella de un litro de Bovril contiene líquido para 10 ó 11 tazas de una bebida nutritiva y apetitosa. Una pequeña cantidad mezclado en la sopa etc. aumenta considerablemente el valor nutritivo.

Representante J. Oyarzabel, Málaga.

## FERNANDO GUIJO

**CIRUJANO DENTISTA**

Gondomar, núm. 5  
Donde está la Fotografía

CORDOBA